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Россия отметила День 
Героев Отечества.  
В этот день отдают 
дань памяти муже-
ственным предкам и 
чествуют ныне живу-
щих героев. В Архан-
гельске праздничные 
мероприятия прошли 
на площади возле Веч-
ного огня и в центре 
«Патриот».

– На страницах летописи 
нашего государства начер-
таны тысячи великих имен. 
Истории героев – пример, 
на который стоит равняться 
каждому из нас. Именно на 
таких историях вырастают 
настоящие патриоты, любя-
щие свою страну, – написал 
в своих аккаунтах в соцсе-
тях губернатор Архангель-
ской области Александр  
Цыбульский.

В Архангельске в меро-
приятиях, приуроченных 
ко Дню Героев Отечества, 
принял участие уроженец 
Поморья космонавт Иван  
Вагнер. Вместе с юнармей-
цами, курсантами военно-
патриотических клубов, 
представителями силовых 
структур, ведомств и орга-
нов исполнительной власти 
Герой России возложил цве-
ты к Вечному огню, а затем 
посетил Аллею Славы возле 
центра «Патриот», где увеко-
вечены имена 14 полных ка-
валеров ордена Славы. Все 
они – уроженцы нашей об-
ласти.

Торжественные меропри-
ятия по случаю Дня Героев 
Отечества продолжились в 
зрительном зале центра «Па-
триот».

Вечер начали с вноса зна-
мен и исполнения гимна Рос-
сийской Федерации. Насто-
ящим украшением и волни-
тельным моментом стала це-
ремония вступления в ряды 
юнармейского движения.

Клятву на верность юнар-
мейскому братству дали  
19 мальчишек и девчонок 
из военно-патриотическо-
го клуба «Высота» 26-й шко-
лы Архангельска. Значки 

Клятва на верность
ГеройÎРоссииÎИванÎВагнерÎпринялÎвÎрядыÎÎ
юнармейскогоÎдвиженияÎархангельскихÎшкольников
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и юнармейские книжки ре-
бята получили из рук Героя 
России Ивана Вагнера.

Каждый из вступивших 
в ряды движения поклялся 
быть честным юнармейцем, 
защитником слабых, чтить 
память героев, сражавшихся 
за свободу и независимость 
нашей Родины, быть патрио-
том и достойным граждани-
ном России.

С началом нового и ин-
тересного этапа в их жизни 
юнармейцев поздравил Иван 
Вагнер. Он пожелал ребятам 
всегда стремиться к своей 
мечте.

– В День Героев Отече-
ства для меня большая 
честь поздравить геро-
ев, которые сейчас нахо-
дятся на передовой. Так-
же от всей души поздрав-
ляю с праздником тех, кто 
им помогает: волонтеров, 
неравнодушных жителей, 
собирающих и доставля-
ющих гуманитарную по-
мощь, всех тех, кто трудит-
ся на благо развития нашей 
великой России, – сказал 
Иван Вагнер.

В День Героев Отечества 
чествовали и героев специ-
альной военной операции. 
Среди них – юнармеец, кур-
сант одного из патриотиче-
ских клубов Приморского 
района, а ныне военнослужа-
щий Росгвардии Всеволод.  
С первых дней спецопера-
ции он выполнял задачи на 
одном из сложнейших на-
правлений, за что указом 
Президента РФ Владимира  
Путина удостоен высокой 
государственной награды – 
знака отличия ордена Свя-
того Георгия – Георгиевского 
креста IV степени.

Добавим, что мероприя-
тия, посвященные Дню Геро-
ев Отечества, также прошли 
во всех муниципальных об-
разованиях Архангельской 
области.

Газификация  
России  
продолжится
Одна из тем, поднятых в прямом эфире  
с Президентом России Владимиром  
Путиным, касалась газификации регионов 
страны, а также поставок природного газа  
в дружественные и недружественные  
Российской Федерации страны.

Отвечая на вопрос журналиста с Дальнего Востока, 
глава государства подчеркнул, что Правительство Рос-
сии занимается газификацией регионов и продолжит 
данную работу в дальнейшем.

– 450 тысяч домохозяйств подключены к газовым се-
тям, 1 миллион – получили техническую возможность 
это сделать. И мы будем продолжать эту работу, – ска-
зал Владимир Путин.

Напомним, что в 2020 году глава государства пору-
чил Правительству РФ совместно с органами исполни-
тельной власти субъектов при участии газораспреде-
лительных организаций обеспечить поэтапное завер-
шение газификации страны к 2030 году.

В рамках выполнения поручения президента прави-
тельство Архангельской области и «Газпром» утверди-
ли инвестиционную программу развития газоснабже-
ния и газификации Поморья на 2021–2025 годы.

Программа предполагает строительство более 300 
километров сетей газоснабжения, газификацию 12 
крупных населенных пунктов, а также предоставле-
ние технической возможности подключения к голу-
бому топливу свыше 80 поселений, располагающихся 
вдоль трасс газопроводов.

– За это время в регионе уже проложили 91 километр 
сетей газоснабжения, продолжается строительство 
еще 167 километров, – рассказал министр ТЭК и ЖКХ 
Архангельской области Дмитрий Поташев. – Парал-
лельно на протяжении нескольких лет в Поморье ве-
дется реализация и президентской программы соци-
альной газификации – газовые сети бесплатно подво-
дятся к земельным участкам частных домохозяйств в 
уже газифицированных населенных пунктах в комму-
нально-бытовых целях.

Дмитрий Поташев отметил, что на сегодняшний 
день жителями подано более четырех тысяч заявок на 
догазификацию домов. В 2022 году было построено по-
рядка 40 километров сетей, в планах региона на теку-
щий год – довести этот показатель до 100 километров.  
В профильном министерстве прогнозируют, что к кон-
цу года техническую возможность газификации созда-
дут для трех тысяч домовладений. С учетом того что 
данная программа стала бессрочной, работа по догази-
фикации частных домовладений области продолжится.
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На протяжении нескольких 
лет в Поморье ведется ре-
ализация и президентской 
программы социальной 
газификации – газовые сети 
бесплатно подводятся к зе-
мельным участкам частных 
домохозяйств в уже гази-
фицированных населенных 
пунктах в коммунально-бы-
товых целях
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Спектр вопросов и акту-
альных проблем разви-
тия Архангельской области 
обсуждался открыто и мак-
симально широко.

 
– Как дела? – по рабочему начал 

встречу президент.
– Спасибо, Владимир  

Владимирович, есть трудности, но 
мы их преодолеваем, – ответил гу-
бернатор Поморья. – В первую оче-
редь хотел бы поблагодарить вас за 
визит в Архангельскую область, за 
то внимание, которое вы уделяете 
нашим проблемам, помогаете их 
решать.

– Это моя работа, – сказал  
Владимир Путин.

У кАжДОГО  
СВОй ФРОнт

 
– Начать я хотел бы с основной 

сегодня темы, которая нас всех за-
ботит, которой мы должны уделять 
максимальное внимание. Вы совер-
шенно правильно сказали – сегодня 
мы решаем важные дела, но тем не 
менее должны помнить о том, что 
многие наши ребята находятся на 
передовой и стоят на защите нашей 
Родины действительно в сложных 
условиях. У каждого свой фронт, и 
я считаю, что мы в этой части долж-
ны сделать все, чтобы и они, и их се-
мьи чувствовали нашу заботу. 

Мы по вашему поручению запу-
стили работу фонда «Защитники  
Отечества». Он у нас переехал в но-
вое помещение в самом центре горо-
да Архангельска, мы его фактически 
совместили с центральным флаг-
манским многофункциональным 
центром, чтобы объединить возмож-
ности двух этих организаций. Уже 
сегодня 25 наших социальных ко-
ординаторов выполняют функции 
поддержки семей наших военно- 
служащих, которые находятся в зоне 
СВО, по всей территории Архангель-
ской области. Кроме этого, у нас про-
должает действовать региональный 
центр «Вместе мы сильнее», кото-
рый тоже со своей стороны оказыва-
ет поддержку. Усилиями всех добро-
вольцев, всех волонтеров наших ор-
ганизаций в общей сложности отпра-
вили для поддержки наших ребят 
почти 800 тонн различных грузов, 
больше 80 автомобилей, – рассказал 
Александр Цыбульский.

ВРАчи Для ВОенных
 
Фонд «Защитники Отечества» за-

пустил несколько очень интересных 
проектов. Проект «Врачи для воен-

Владимир Путин: 

«у вас хороший уровень!»
ВÎходеÎвизитаÎвÎАрхангельскÎпрезидентÎРоссииÎВладимирÎпутинÎÎ
провелÎрабочуюÎвстречуÎсÎглавойÎпоморьяÎАлександромÎЦыбульским

ных» – это отдельный трек по вза-
имодействию с ребятами, которые 
возвращаются из зоны специальной 
военной операции. Для них Ассоциа-
цией врачей Архангельской области 
выстраиваются индивидуальные 
программы поддержки. Предприни-
матели, которые занимаются разви-
тием физической культуры и спор-
та, активно откликнулись и бесплат-
но предоставляют возможности сво-
их спортивных залов, спортивной 
инфраструктуры для занятий вете-
ранов специальной военной опера-
ции. Также работает проект «Желез-
ный тренер» – бесплатные програм-
мы занятий спортом, физической 
культурой для реабилитации полу-
чивших ранения и травмы.

 

из МелитОПОля  
нА ОтДых

– Мы подписали соглашение с За-
порожской областью, с городом Ме-
литополем. Вы сегодня в школе  
№ 7 слышали, что у нас между учеб-
ными заведениями выстраиваются 
дружеские, партнерские отношения. 
И здесь мы тоже помогаем: в этом 
году отправили 267 детей из Мели-
тополя на отдых в Крым. Помогаем 
готовить инфраструктуру топливно-
энергетического комплекса к зим-
нему периоду. Ремонтировали ка-
питально, а по сути – запустили за-
ново три многофункциональных 
центра, сейчас запускаем в Мелито-
поле флагманский центр, почти на 
тысячу квадратных метров. Помога-

ем коллегам капитально отремонти-
ровать социальные объекты. Реани-
мацию в детской больнице совмест-
но с нашим министерством здраво-
охранения сейчас приводим в соот-
ветствие со всеми нормами, которые 
приняты в России, – доложил прези-
денту губернатор.

ОтРАСль 
ВОССтАнАВлиВАетСя

Александр Цыбульский отметил, 
что 2022 год с учетом специфики 
структуры экономики для Архан-
гельской области был непростым. 
Санкции, которые были введены 
против некоторых отраслей про-
мышленности, оказали негативное 
влияние. Но 2023 год по всем направ-
лениям отличается устойчивой тра-
екторией восстановительного роста. 
Валовой внутренний продукт вы-
рос практически на 1%, на 2024–2025 
годы он прогнозируется в 2–3% и 
3–4% соответственно. Промышлен-
ное производство восстанавливает-
ся. Падение прошлого года обуслов-
лено в первую очередь проблемами 
в лесопромышленном комплексе.

– Те решения, которые вы приня-
ли во время посещения Архангель-
ской области в феврале, и те по-
ручения, которые дали, на самом 
деле серьезно повлияли на восста-
новление этой отрасли. И сегодня 
мы можем сказать, что начинаем 
возвращаться к показателям 2021 
года практически по всем направ-
лениям. Инвестиции стали расти, – 
рассказал губернатор.

– У вас хороший уровень, – отме-
тил президент.

инВеСтОРы ВеРнУлиСь 
к ПРОГРАММАМ

 
– Да, все инвесторы вернулись к 

своим программам и сегодня также 
запускают новые производства. По 
вводу жилых домов мы стабильно 
идем с опережением графика, – под-
твердил Александр Цыбульский.

– Самый большой показатель за 
всю историю, – отметил Владимир 
Путин.

– Да, у нас такого никогда не было. 
Мы действительно вышли на пока-
затель ввода жилья в 430 тысяч ква-
дратных метров в год. Программу 
по переселению из ветхого и аварий-
ного жилья первого этапа мы вы-
полним на год быстрее – в сентябре 
следующего года. Вы знаете, что для 
нас эта проблема крайне актуаль-
ная. У нас растет начисленная зара-
ботная плата – на 12%. И что прият-
но, в этом году восстановился рост 
реальной заработной платы почти 
на 6%. Темпы пока, может быть, не 
самые высокие, но тем не менее мы 
вышли на рост этого показателя, 
что, конечно, было важно по итогам 
2022 года, – сказал губернатор.

– 72 тысячи? – уточнил глава го-
сударства.

– Рост – 5,7%, а общая зарплата 
получается 72 тысячи, – ответил 
Александр Цыбульский.

– Примерно так же, как по стра-
не, – резюмировал президент.

В Поморье – исторический ми-
нимум безработицы, ее уровень 
составляет 1%. Это связано с боль-
шим количеством новых произ-
водств, создаваемых резидента-
ми Арктической зоны. Проводит-
ся большая работа по модерни-
зации центров занятости. В этом 
году в регионе отремонтировали 
и, самое главное, вдохнули новую  
идеологию в два крупнейших цен-
тра – в Архангельске и Котласе.  
В следующем году модернизируют 
еще 20 центров занятости. В сред-
нем скорость поиска работы сейчас 
сократилась на 20%.

ПРОДОлжительнОСть 
жизни

 
Также Александр Цыбульский 

сообщил, что сейчас продолжи-
тельность жизни в Архангельской 
области составляет 72 года.

– Хороший показатель, – одобри-
тельно сказал Владимир Путин.

АРхАнГельСк – 
тРАнСПОРтный Узел

 
Отдельно губернатор обратил 

внимание главы государства на 
Архангельский транспортный 
узел, который имеет все перспекти-
вы стать важной частью развития 
Северного морского пути. Разра-
ботанный проект глубоководного 
района Архангельского морского 
порта позволит увеличить объемы 
перевозок на 20 млн тонн.

– Сейчас принимаете суда с осад-
кой 9 метров? – уточнил Президент.

– У нас сейчас глубины в порту 
порядка 9 метров, но есть места, 
где они составляют 11,5 метра. Но 
нам нужно углубление до 14,5 ме-
тра, тогда мы сможем принимать 
суда вместимостью 75 тысяч тонн, 
которые смогут перевозить до трех 
тысяч стандартных контейнеров. 
Это очень важно, поскольку боль-
шинство грузов, которые тради-
ционно идут через Архангельский 
порт, отправляются в контейнерах. 
В этом году впервые за 10 лет совер-
шен первый рейс из Архангельска 
в Шанхай по Северному морскому 
пути, отправлено 500 контейнеров. 
Продолжительность рейса по Сев-
морпути – 22 дня, для сравнения: из 
Санкт-Петербурга контейнеровозы 
идут 32–34 дня.

– На 10 суток быстрее, чем че-
рез Суэцкий канал? – спросил  
Владимир Путин.

– Чем через Суэцкий канал по-
лучается быстрее в два раза – там 
50–53 дня, – сообщил Александр 
Цыбульский. – Это существенное 

Î� Фото:Îwww.kremlin.ru
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сокращение, и на следующий год 
наши китайские партнеры уже со-
гласовали 6–8 судозаходов ежеме-
сячно в порт Архангельск. Но не-
обходимо ваше поручение о стро-
ительстве глубоководного порта.  
Я понимаю, что это финансово ем-
кий проект, мы здесь не претенду-
ем на начало финансирования в 
кратчайшие сроки, но тем не менее 
эта работа у нас ведется. На первом 
этапе, чтобы развивать этот проект, 
нужны на ближайшие 10 лет госу-
дарственные инвестиции пример-
но в 20 млрд рублей, для того что-
бы увеличить пропускную способ-
ность транспортной инфраструкту-
ры, модернизировать подъездные 
железнодорожные пути. Это сейчас 
сдерживает развитие порта.

Еще одна важная тема для разви-
тия Северного морского пути – это об-
новление флота судов арктического 
класса. За последние 20 лет 580 судов 
были выведены из эксплуатации 
и только 224 судна – построены. По 
мнению Александра Цыбульского,  
необходимо построить как мини-
мум еще одну верфь, сопоставимую 
с судостроительным комплексом 
«Звезда», который находится рядом 
с Владивостоком. На территории 
Центра судоремонта «Звездочка» 
в Северодвинске есть место, кото-
рое в 2013 году рассматривалось для 
размещения верфи, но в результате 
ее построили в Мурманске.

– Существующие предприятия 
должны быть загружены заказами. 
Загрузка нужна. Если есть загруз-
ка, тогда стоит строить, – отметил 
Владимир Путин.

– У нас очень хорошие условия. 
Мы работаем и с министерствами, и 
с потенциальными инвесторами, для 
того чтобы такую верфь здесь разме-
стить, в том числе с Объединенной 
судостроительной корпорацией, – по-
яснил Александр Цыбульский.

ПРОизВОДСтВО 
ВОССтАнАВлиВАетСя

 
Поморье остается одним из ли-

деров в части реализации приори-
тетных инвестиционных проектов 
в сфере ЛПК. Реализовано 10 проек-
тов с общим объемом инвестиций  
90 млрд рублей, создано семь тысяч 
рабочих мест.

– Производство восстанавливает-
ся почти по всей номенклатуре про-
дукции, включая пеллеты, которые 
у нас находились практически в ну-
левом состоянии, ведь до санкций 
почти 100% отправлялось на евро-
пейский рынок, – рассказал глава 
Архангельской области.

– Те, кто отказался в Европе 
брать наши пеллеты, где берут их 
сейчас? – спросил президент.

– Они берут их в США и в Кана-
де. Откровенно говоря, они таким 
образом выстрелили себе в ногу и 
берут теперь их в три раза дороже. 
Но кто-то из участников рынка на 
этом неплохо зарабатывает, – пояс-
нил Александр Цыбульский.

Также в ЛПК реализуется пять 
крупных инвестиционных проек-
тов. Это модернизация и расшире-
ние производства Архангельского 
целлюлозно-бумажного комбината, 
модернизация Онежского ЛДК, за-
пуск линии по производству лами-
нированной фанеры на Архангель-

ском фанерном заводе. Компания 
«Вудкомпонент» освоила изготовле-
ние клееного бруса и готовых домо-
комплектов. Новое производство в 
Архангельске на базе лесозавода № 3  
запустила компания «Регион-лес».

ПОРУчения 
ПРезиДентА

 
– Хочу сказать, что все 38 пору-

чений, которые вы дали в февра-
ле, находятся в работе. Основное 
из них – увеличение субсидии на 
транспортировку лесопромышлен-
ной продукции через порты Севе-
ро-Запада – имеет очень хороший 
эффект. Потому что перегрузка че-
рез порты Северо-Запада позволи-
ла разгрузить Восточный полигон 
железной дороги, где у нас были 
большие проблемы с увеличиваю-
щимся объемом поставок. На сле-
дующий год, конечно, хотелось бы, 
чтобы эта мера продолжала дей-
ствовать, – обратился к главе госу-
дарства губернатор Поморья.

 – Загружаются порты, да? – спро-
сил президент.

– Да, порты загружаются. Но ска-
жу честно, я дальше здесь хотел 
даже об этом сказать: мы, конечно, 
ожидали большего эффекта для пор-
та Архангельск. А в основном все 
наши товаропроизводители лесной 
продукции поехали все равно через 
Санкт-Петербург, через Усть-Лугу, 
потому что у них там есть уже го-
дами налаженные связи, есть свои 
терминалы у некоторых компаний. 
Это и неплохо, поскольку мы загру-
зили порт Санкт-Петербурга, поэ-
тому здесь у нас никакой ревности 
нет. Мы рассчитываем, что золотой 
век Архангельского порта еще впе-
реди и он уже не за горами, – сказал 
Александр Цыбульский.

ДеРеВяннОе 
ДОМОСтРОение

 
По поручению президента в регио-

не прорабатывается вопрос по дере-
вянному домостроению, в том числе 
для возможного переселения людей 
из домов, сошедших со свай. Выбра-
ны две технологии: LVL-брус и CLT-
панели. Уже выделен и отмежеван 
участок, есть возможности по под-
ведению инженерной инфраструк-
туры. Важной темой встречи стала 
проблема аварийного жилья.

– Архангельская область являет-
ся одним из антилидеров – к сожале-
нию, так исторически сложилось в 
России, – по количеству аварийного 
жилья. Это еще с советских времен, 
поскольку многие из этих деревян-
ных домов строились как временное 
жилье для людей, которые приезжа-
ли работать на производства лесо-
промышленного комплекса. Но тем 
не менее нет ничего более постоян-
ного, как выясняется, чем времен-
ное, – до сих пор эти дома стоят, и 
сегодня они в плачевном состоянии. 
До 1 января 2017 года аварийными 
были признаны 457 домов, практи-
чески 460 тысяч квадратных метров, 
надо было переселить 26,2 тысячи 
человек, а после января 2017 года та-
кого жилья у нас уже 1 млн 77 тысяч 
квадратных метров, еще 56 тысяч 
человек нуждаются в переселении, 
– сообщил Александр Цыбульский.

– Капитальным ремонтом-то за-
нимаетесь? – спросил Владимир 
Путин.

– Да, но эти дома, к сожалению, 
уже не подлежат капитальному 
ремонту, его невозможно сделать. 
Мы активно расселяем аварийное 
жилье. На сегодняшний день идем 
с опережением плановых показате-
лей на 20% и по объемам расселя-
емого жилья, и по количеству лю-
дей, которые получили новое жи-
лье. Также выплачиваем компен-
сации, если у людей есть жилье и 
они хотят его улучшить, они с удо-
вольствием пользуются этой ме-
рой, – пояснил губернатор Архан-
гельской области.

РАССеление ГОРОжАн 
из ВетхОГО жилья

Также Александр Цыбульский до-
ложил Владимиру Путину о ходе реа-
лизации специальной программы по 
расселению 135 аварийных домов в 
Архангельске, сошедших со свай по-
сле 2017 года и поэтому не вошедших 
в федеральную программу. По пору-
чению президента на эти цели было 
выделено 500 млн рублей. 457 человек 
уже расселены, но жилье еще требу-
ется для 2,8 тысячи человек.

– Проблема заключается в том, что 
деньги, которые мы получали из ре-
зервного фонда Правительства РФ, 
мы направляли на покупку жилья в 
Архангельске либо на выплаты ком-
пенсаций. На сегодняшний день у 
нас складывается ситуация, когда 
рынок Архангельска уже является 
дефицитным и у нас просто нет воз-
можности покупать жилье. Поэтому 
я бы очень просил вашего поручения 
– чтобы средства, которые заплани-
рованы для Архангельской области 
в рамках второго этапа федеральной 
программы – с 2025 года, дать нам 
уже в следующем году, чтобы мы 
начали расселять эту самую постра-
давшую категорию жителей аварий-
ных домов, – обратился к главе госу-
дарства губернатор.

ДОРОГи: безОПАСные 
и кАчеСтВенные

 
Хорошими темпами в рамках на-

ционального проекта «Безопасные 

качественные дороги» в Поморье 
строятся дороги. За четыре года 
построено почти 1700 километров, 
сейчас в год сдается в эксплуата-
цию до 400 километров.

– У нас в последние два года объ-
екты очень капиталоемкие и слож-
ные технически. Например, Мо-
сковский проспект, по которому 
мы ехали, – фактически в чистом 
поле построенная дорога. Сдела-
ли восемь мостов в 2023 году, пять 
– в 2022-м, в следующем году пла-
нируем капитально отремонтиро-
вать уже 17. Мост через Никольское 
устье Северной Двины в Северод-
винске – уникальное, сложное со-
оружение. Можно сказать, что это 
брат-близнец Крымского моста, по-
тому что он строился по той же тех-
нологии RCD-бурения. Расширили 
Ягринское шоссе, это очень важно, 
потому что 50 лет эта дорога не ре-
конструировалась. Трасса Архан-
гельск – Онега – тоже важная маги-
страль, которую мы сейчас строим 
в рамках вашего поручения, – отме-
тил губернатор.

Также Александр Цыбульский со-
общил, что в Архангельске ведется 
строительство четырех пассажир-
ских судов ледового класса для пере-
возки жителей островных террито-
рий в периоды ледостава и ледохо-
да. Завершена реконструкция взлет-
но-посадочной полосы аэропорта 
Архангельск.

– Последний ремонт был 40 лет 
назад, в 1983 году. Сейчас у нас со-
временная взлетно-посадочная по-
лоса, которая позволяет принимать 
практически любые классы судов. 
Это дает нам серьезные возможно-
сти для расширения географии по-
летов, чем мы собираемся в самое 
ближайшее время заняться, – отме-
тил Александр Цыбульский.

ПРезиДентСкАя 
ПРОГРАММА 
МОДеРнизАции  
шкОл

 
Отдельно глава региона побла-

годарил президента за программу 
модернизации школьной системы 
образования.

– И модернизируем, и капиталь-
но ремонтируем, и строим, – под-
черкнул Владимир Путин.

– У нас в Архангельске 12 школ 
1930-х годов постройки. После мо-
дернизации они становятся совре-
менными учебными заведениями, 
преображаются и точно еще много 
лет будут служить воспитанию на-
ших детей. Мы сразу приняли для 
себя решение – это намного более 
затратно, но тем не менее очень 
важно – комплексно подходить к 
модернизации школ. Мы делаем 
упор на благоустройстве, оснащаем 
учреждения новым оборудовани-
ем, и часть расходов берет на себя 
региональный бюджет. Если в 2022 
году это было 23%, то в 2023-м уже 
почти 43% мы софинансируем из 
регионального бюджета, а в следу-
ющем году заложено почти 800 млн 
рублей, для того чтобы школы у нас 
после ремонта были не хуже той, 
которую вы сегодня посещали, – по-
яснил Александр Цыбульский.

Три школы в регионе построено 
в этом году, восемь строится. Так-
же готовится к запуску программа 
по капитальному ремонту детских 
садов.

ВОзРОжДение 
СОлОВкОВ

 
Важное для региона направле-

ние – развитие Соловецкого архи-
пелага. Президентом уже подпи-
сан указ о праздновании в 2029 году 
600-летия монашеского освоения 
Соловков.

– Очень активно эта работа ведет-
ся под председательством Патри-
арха Московского и всея Руси 
Кирилла и заместителя председа-
теля Правительства РФ Дмитрия 
Чернышенко. Мы провели заседа-
ние попечительского совета Фонда 
развития Соловков и сегодня практи-
чески в еженедельном режиме рабо-
таем над тем, чтобы к 2029 году Солов-
ки стали выглядеть так, как они того 
заслуживают, – сказал губернатор.

– С патриархом поплотнее рабо-
тайте, – напутствовал главу Архан-
гельской области Президент Рос-
сии Владимир Путин.
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Архангельск на 
новых спортивных 
вершинах
Артем Фомин принял участие 
в церемонии награждения 
победителей национальной 
спортивной премии.

Она состоялась в Государственном 
Кремлевском дворце. Премия ста-
ла главным спортивным событием 
в рамках празднования 100-летия 
со дня образования государствен-
ного органа управления в сфере фи-
зической культуры и спорта.

Великие ветераны спорта, спорт- 
смены и тренеры мирового мас-
штаба, деятели спортивных сооб-
ществ РФ были отмечены Нацио-
нальной спортивной премией за 
вклад в развитие физической куль-
туры и спорта.

От Архангельска в церемонии 
приняли участие начальник управ-
ления по физической культуре и 
спорту Артем Фомин, замести-
тель начальника управления Олег 
Новоселов, ведущий специалист 
управления Дмитрий Прокопьев,  
директор спортшколы № 1  
Алексей Потолов, представите-
ли спортшколы «Каскад» Татьяна  
Коршунова и заслуженный ма-
стер спорта по джиу-джитсу  
Александра Иванова.

– Участие в таком важном меро-
приятии – ценный опыт для нашей 
команды, возможность окунуться 
в атмосферу большого спорта, по-
общаться с великими спортсмена-
ми. В Архангельске активно раз-
виваются спортшколы, совершен-
ствуются виды спорта, наши спорт- 
смены покоряют новые вершины. 
И сегодня мы видим, как развива-
ется спортивная жизнь в регионах, 
понимаем, что находимся в общем 
спортивном тренде, – поделился 
Артем Фомин.

Архангельск – территория с хоро-
шими спортивными традициями, 
большими достижениями и пер-
спективами. В 2022 году в област-
ном центре состоялось 300 физкуль-
турно-спортивных мероприятий, 
в которых приняли участие более  
57 тысяч человек.

Росгвардеец 
награжден медалью  
«за спасение»
Старший сержант Андрей 
Райманов этим летом спас 
пятилетнего мальчика.

Все случилось в июле на пляже в 
округе Варавино-Фактория. В свой 
выходной день росгвардеец от-
дыхал на берегу Северной Двины, 
когда заметил собирающуюся тол-
пу и мужчину, который нес беспо-
мощного ребенка, вытащенного из 
реки. Он просил окружающих о по-
мощи.

Мальчик уже не подавал призна-
ков жизни. Андрей Райманов бы-
стро оценил ситуацию, сориентиро-
вался и приступил к реанимации. 
Почти пять минут мужчина борол-
ся за жизнь малыша.

– Я бросился туда, крикнул: «Рас-
ступись!» Пояснил людям, что 
могу оказать первую медицинскую 
помощь. Проверил глаза ребенка 
на эффект «кошачьего глаза» (один 
из признаков биологической смер-
ти. – Прим. ред.). Смотрю – глаза 
нормальные, значит, можно отка-
чать, спасти. И приступил к реани-
мационным процедурам. Провел 
два круга. Очень переживал, что 
ребенок не дышит. Пошел на тре-
тий круг, и тогда мальчик захри-
пел, вода вылилась из его легких. 
Только тогда я успокоился, поло-
жил мальчишку на полотенце, и 
мы стали жать приезда «скорой», 

– рассказывает старший сержант 
Управления Росгвардии по Архан-
гельской области.

Ребенка передали врачам «не-
отложки», а те госпитализирова-
ли его в больницу с диагнозом «ас-
фиксия и гипотермия». Мальчик 
будет жить благодаря грамотным 
действиям и профессионализму  
росгвардейца.

Поступок Андрея Райманова 
был отмечен наградой – начальник 
Управления Росгвардии по Архан-
гельской области генерал-майор 
полиции Андрей Горбунов вру-
чил ему медаль «За спасение».

Соцконтракт  
помогает детям 
верить в чудеса
Event-менеджер екатерина 
бородулина реализует 
необычный проект в рамках 
социального контракта.

В ходе традиционной Всероссий-
ской ярмарки вакансий «Работа Рос-
сии. Время возможностей» северян-
ка обратилась за консультацией в 
отделение социальной защиты на-
селения по Соломбальскому, Север-
ному и Маймаксанскому округам 
города Архангельска.

– В отделении меня встретили 
радушно, всегда были на связи по 
всем вопросам, и я быстро и лег-
ко собрала необходимый пакет до-
кументов. Изначально звучало 
страшно и сложно, но благодаря 
специалистам отделения соцзащи-
ты все прошло легко, – вспоминает 
архангелогородка.

Екатерина – обладатель одной 
из самых творческих профессий – 
художник-педагог. Второе образо-
вание девушки – еvent-менеджер. 
Творческий подход и художествен-
ный взгляд на любую ситуацию по-
могли Екатерине определиться с 
направлением для открытия свое-
го дела. Она решила заняться про-
катом карнавальных костюмов.

В сентябре девушка заключи-
ла социальный контракт и откры-
ла в Архангельске прокат детских 
карнавальных костюмов «Колпа-
чок». Благодаря господдержке для 
студии предприниматель приобре-
ла паровой шкаф для одежды, очи-
ститель воздуха, стиральную и су-
шильную машины, оверлок, швей-
ную машину и другое оборудование.

– Это необычная студия прока-
та детских костюмов, здесь помо-
гут собрать или пошить нужный 
костюм, если готового нет в нали-
чии. «Колпачок» – это студия трен-
довых костюмов, здесь можно най-
ти ужасно классный набор Уэнсдэй 
или подобрать нежный образ прин-
цессы, выбрать костюм опасного 
пирата или милого гнома, – расска-
зывает Екатерина Бородулина.

Северодвинец  
вошел в рейтинг 
лучших  
сварщиков мира
Электросварщик Севмаша 
Александр Попов стал брон-
зовым призером междуна-
родного конкурса сварщиков.

«Кубок дуги – 2023» (Arc Cup 
International Welding Competition) 
проходил с 19 по 24 ноября в городе 
Хух-Хото (КНР). 

Александр Попов работает элек-
тросварщиком ручной сварки 6-го 
разряда в трубозаготовительном 
цехе Севмаша с 2010 года. В конкур-
се он участвовал в составе нацио-
нальной сборной команды России, 
сформированной Национальным 
агентством контроля сварки.

На конкурсе профмастерства 
участники соревновались в семи 
компетенциях и заваривали образ-
цы, которые проходили визуаль-
ный, измерительный и лазерный 
контроль. Работы оценивали неза-
висимые эксперты из разных стран. 
В результате соревнований нацио-
нальная сборная России, получив 
шесть золотых медалей, завоевала 
первое место и кубок 2023 года.

34-летний Александр Попов за-
нял третью строчку в мировом 
рейтинге сварщиков в номинации 
«Ручная аргонодуговая сварка».

– Рад, что мы одержали команд-
ную победу и показали высокую 
профессиональную квалификацию. 
На чемпионате сварка – как спорт: 
все должно быть отточено до ме-
лочей, проработано сотни раз. От-
личный конкурс, чувствовался по-
настоящему спортивный, соревно-
вательный дух, я получил массу 
впечатлений и приобрел новый цен-
ный опыт. Горжусь, что защищал 
честь страны, корпорации и пред-
приятия! – поделился впечатления-
ми о чемпионате Александр Попов.

Отметим, что всего в соревнова-
ниях участвовали 343 сварщика из 
57 международных сборных. В со-
ставе команды России были пред-
ставители крупнейших предприя-
тий и компаний страны.

В лнР передали 
медицинское  
оборудование  
от Поморья
Оно позволяет проводить 
сложные анализы с высокой 
скоростью и оказывать дру-
гую необходимую медицин-
скую помощь.

– Медицинскую технику для од-
ной из больниц Луганска собирали 
учреждения здравоохранения Ар-
хангельска и области. Наши меди-
ки проверили, чтобы вся она была 
в рабочем состоянии, подобрали 
комплектующие и расходные ма-
териалы. Весь этот груз мы достав-
ляли в два этапа – сначала отвезли 
технику, а примерно через неделю 

– все остальное.
Очень важно, что мы получили 

обратную связь от коллектива Лу-
ганской больницы. В частности, 
большую благодарность вырази-
ли медики из ЛНР за лабораторное 
оборудование для исследований 
крови. Анализы теперь делают в 
разы быстрее и качественнее, – рас-
сказал руководитель Губернатор-
ского центра Максим Арбузов.

Продолжают оказывать помощь 
северяне – дети и взрослые – и воен-
нослужащим в зоне проведения СВО. 
Так, в Устьянах ребята из детского 
дома плетут маскировочные сети, 
сотрудники Пучужского краеведче-
ского музея совместно с ребятами из 
группы продленного дня Пучужской 
школы изготовили куклы-обереги 
«Берегиня» для участников СВО.

Напомним, что в России расши-
рился формат акции взаимопомо-
щи #МыВместе. Были запущены 
круглосуточная федеральная го-
рячая линия 8-800-200-34-11 и рабо-
та штабов по оказанию помощи се-
мьям военнослужащих и мобили-
зованных граждан.

В Архангельской области их коор-
динацией занимается Губернатор-
ский центр. В деятельности штабов 
задействованы представители пра-
вительственных ведомств, САФУ, 
СГМУ, отделения Красного Креста, 
Общероссийского народного фрон-
та и множества других организаций.

дела и люди

Юбилей стал поводом для 
диалога о будущем выбор-
ных процессов в стране в 
рамках научно-практической 
конференции, которая со-
стоялась в Санкт-Петербурге.

В работе форума приняла участие 
делегация Архангельской обла-
сти, которую возглавил первый 
заместитель губернатора Ваге  
Петросян.

Конференция объединила пред-
ставителей исполнительной вла-
сти, Центризбиркома и избира-
тельных комиссий со всей страны.  
В центре внимания – вопросы орга-

низации и проведения процедур го-
лосования.

Были организованы круглые 
столы, на которых обсудили пред-
стоящие выборные кампании 2024 
года. Практический вектор фо-
руму задали площадки по изуче-
нию опыта инновационных ре-
шений при проведении голосова-
ния в различных субъектах стра-
ны. Участники смогли, например, 
протестировать современные ком-
плексы обработки избирательных 
бюллетеней.

– Избирательная система совре-
менной России отмечает 30-ле-
тие, за этот период произошли 
значительные преобразования, 

учитывающие тенденции разви-
тия страны, укрепления ее демо-
кратических основ, – подчеркнул 
первый заместитель губернато-
ра Архангельской области Ваге  
Петросян. – Сегодня все избиратель-
ные процедуры проходят легитим-

но и открыто, а также максималь-
но комфортно для избирателей. Из-
бирательная система развивается: 
приходят новые технологии, новые 
cервисы. Важно, что при этом со-
храняется главный принцип – объ-
ективность голосования.

На конференции также была 
представлена экспозиция детских 
рисунков, юные авторы которых 
живут в регионах Северо-Западно-
го федерального округа. Работы по-
священы выборам и 30-летию изби-
рательной системы России.

Легитимно и открыто
делегацияÎАрхангельскойÎобластиÎпринялаÎ
участиеÎвÎконференции,ÎпосвященнойÎÎ
30-летиюÎизбирательнойÎсистемыÎРоссии

подготовилаÎИринаÎколеснИкоВА
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В столице Поморья успешно 
прошел первый в стране Су-
перкубок по баскетболу 3 х 3  
среди глухих, который от-
крыл новый игровой сезон 
проекта «тихий!баскетбол».

Одновременно с турниром в центре 
развития спорта «Норд Арена» со-
стоялся круглый стол на тему «Раз-
витие спорта глухих на территории 
Архангельской области».

В дискуссиях приняли участие 
вице-президент Общероссийской 
спортивной федерации спорта 
глухих Владимир Бережков, 
директор Спортивно-адаптивной 
школы паралимпийского и сурд-
лимпийского резерва Екатерина  
Жданова, председатель регио-
нального отделения Всероссий-
ского общества глухих Марина  
Коржавина, а также тренеры 
по спорту глухих Александр  
Чернов и Иван Супрун.

– За последние годы предста-
вителям спорта для лиц с огра-
ниченными возможностями 
здоровья удалось добиться хо-
роших результатов, – отметил  
Владимир Бережков. – В этом году 
в России среди глухих спортсме-
нов пройдет 458 соревнований, то 
есть практически каждый день 

проходит какой-либо турнир. Это 
невозможно было бы сделать без 
поддержки регионов. Поэтому 
для развития адаптивного спорта 
очень важна наша с вами совмест-
ная работа.

Участники круглого стола обсу-
дили опыт и проблемы развития 
спорта глухих на территории Ар-
хангельской области и договори-
лись о налаживании диалога всех 
заинтересованных сторон.

– Мы работаем в связке с регио-
нальным отделением Всероссий-
ского общества глухих, – расска-
зала Екатерина Жданова. – Ар-

хангелогородцы с ограничениями 
по здоровью принимают активное 
участие в «Кроссе нации» и «Дне 
ходьбы». Вместе с САФУ готовим 
специалистов в области адаптив-
ного спорта. На протяжении четы-
рех лет спорт глухих был одним 
из базовых в Архангельской об-
ласти, а проведение в столице По-
морья Суперкубка по баскетболу  
3 х 3 даст нам бесценный опыт и 
будет способствовать дальнейше-
му развитию в регионе адаптивно-
го спорта.

Представители Архангельской 
области предложили проводить 

первенство России по легкой атле-
тике среди глухих спортсменов в 
возрасте до 23 лет, а также сорев-
нования по этому виду спорта не 
только летом, но и зимой.

Они также рассказали, что обыч-
но число участников соревнований 
для людей с ограниченными воз-
можностями здоровья небольшое. 
В связи с этим возникает проблема 
с выполнением и подтверждением 
спортивных разрядов и званий, а 
это в свою очередь влияет на даль-
нейшее включение спортсменов в 
региональные сборные и команди-
рование их на турниры. Поэтому 

необходима корректировка законо-
дательной базы.

– Это будет способствовать тому, 
что талантливые юниоры, которые 
еще не могут конкурировать с бо-
лее опытными соперниками, оста-
нутся в спорте и у них будет боль-
ше возможностей заявить о себе, – 
сказал тренер по легкой атлетике 
Александр Чернов.

Отметим, что популяризация 
здорового образа жизни и спорта, 
в том числе и адаптивного, – зада-
ча нацпроекта «Демография», ини-
циированного Президентом России 
Владимиром Путиным.

Тихий баскетбол
ВÎАрхангельскеÎобсудилиÎпутиÎразвитияÎадаптивногоÎспорта

традиционное мероприятие 
собрало будущих медработ-
ников, а также руководи-
телей учреждений здраво-
охранения Архангельской, 
Вологодской и Мурманской 
областей, республик коми 
и карелия, ненецкого авто-
номного округа.

– Ярмарка вакансий – это дей-
ственный инструмент, способству-
ющий привлечению квалифици-
рованных кадров в сферу государ-
ственной медицины. Работа в этом 
направлении – одна из важнейших 
задач, которую ставит перед нами 
Президент России в реализации 
нацпроекта «Здравоохранение».

В этом учебном году из СГМУ вы-
пускаются более 400 молодых меди-
ков. Среди них – 195 целевиков, ко-
торые уже точно знают, куда пой-
дут работать. Остальным ребятам 
еще предстоит сделать свой выбор, 
– сообщил в социальных сетях гу-
бернатор Архангельской области 
Александр Цыбульский.

На ярмарке вакансий студенты 
пятых-шестых курсов медицинско-
го вуза могут познакомиться с ру-
ководителями учреждений здраво-
охранения, задать интересующие 
вопросы и получить предложения 
о прохождении практики и даль-
нейшем трудоустройстве. Архан-
гельская область была представле-
на самой многочисленной делега-
цией – участие в событии приняли 
более 20 главных врачей медорга-
низаций региона.

Две из них – Котласскую цен-
тральную городскую больницу 
и Верхнетоемскую центральную 
районную больницу – представил  
Хизри Ильясов. Он отметил, что 
пятый курс для студента – период, 
когда усвоено большинство клини-
ческих дисциплин, но еще нет по-
нимания, какое направление вы-
брать.

– Я всегда советую ребятам хотя 
бы один год после выпуска пора-
ботать в поликлинике с пациента-
ми, – сказал главврач. – Участко-
вому терапевту нужно уметь диа-

Ярмарка вакансий для медицины
ВÎсГмуÎнесколькоÎсотенÎстудентов-медиковÎпринялиÎучастиеÎвÎярмаркеÎвакансий

гностировать весь спектр патоло-
гий. Это хорошо помогает в опре-
делении дальнейшего пути, осо-
бенно в выборе узкой специализа-
ции. Мы готовы предоставить мо-
лодому специалисту полный пакет 
поддержки: служебное жилье, по-
мощь в устройстве детей в образо-
вательную организацию, клиниче-
скую базу для научной работы и 
возможность раскрыть профессио-
нальный потенциал начинающего 
медика в практическом здравоох-
ранении.

Стоит отметить, что всего в Се-
верном государственном медицин-
ском университете обучается 771 
студент, заключивший договор о 
дальнейшем гарантированном тру-
доустройстве в учреждения здраво-
охранения Архангельской области.

– Мы видим рост числа выпуск-
ников, которые после обучения в 
вузе принимают решение остать-
ся на малой родине, – отметил ми-
нистр здравоохранения Архан-
гельской области Александр  
Герштанский. – Для них действу-

ет множество мер поддержки, одна 
из самых эффективных – компенса-
ция аренды жилья или предостав-
ление служебного, что особенно ак-
туально при переезде в другой рай-
он области. Для медицинских ра-
ботников, трудящихся в сельской 
местности, также доступны ком-
пенсация коммунальных услуг, 
проезда к месту отдыха, участие в 
программе «Земский доктор», бла-
годаря которой врачи могут полу-
чить подъемное пособие до двух 
миллионов рублей. В следующем 

году пакет мер продолжит свое 
действие, будем думать над его 
расширением.

Напомним, что более двух тысяч 
медицинских работников области 
уже пользуются мерами поддерж-
ки, разработанными региональ-
ным правительством.

На сегодняшний день привлече-
ние квалифицированных кадров в 
сферу государственной медицины 
является одним из приоритетных 
направлений президентского нац-
проекта «Здравоохранение».
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ГеоргийÎГудИм-леВкоВИч

Во время визита в Архан-
гельск Президент России 
Владимир Путин провел рас-
ширенное совещание по раз-
витию опорных населенных 
пунктов в Арктике. В нем 
приняли участие члены фе-
дерального правительства и 
главы субъектов Арктиче-
ской зоны РФ.

 
Открывая совещание, Владимир 
Путин подчеркнул, что прежде 
всего речь пойдет о вопросах каче-
ства жизни людей, о современном 
облике и будущем северных горо-
дов и поселков – как новых, осно-
ванных в ХХ веке, так и городов с 
многовековой историей.

– Все они, безусловно, являются 
символами, воплощением огром-
ной воли, можно сказать, дерзости, 
труда, мужества многих поколе-
ний наших предков и наших совре-
менников, разумеется, тоже, кото-
рые осваивали и осваивают Север. 
Сегодня миллионы людей живут 
здесь, работают, создают семьи, 
растят детей и вносят огромный 
вклад в развитие всей страны, – от-
метил Владимир Путин.

АРктичеСкие 
ПРОекты Для лЮДей 
В ОПОРных ГОРОДАх

 
По словам главы государ-

ства, опыт рассмотрение ма-
стер-планов для городов и 
населенных пунктов Даль-
него Востока должен лечь в 
основу формирования ана-
логичных проектов и для  
Арктической зоны России, 
которая имеет особое, страте-
гическое значение.

– Арктическая зона – это почти 
треть территории нашей страны. 
Здесь полностью или частично рас-
полагается девять субъектов Феде-
рации, проживает порядка 2,37 млн 
человек. Это регион с колоссаль-
ными экономическими возможно-
стями. С ним мы во многом связы-
ваем укрепление энергетического 
потенциала нашей страны, расши-
рение логистических возможно-
стей, обеспечение национальной 
безопасности и обороны. И потому 
дальнейшее комплексное освоение 
и обустройство этих территорий яв-
ляется для нас неоспоримым прио-
ритетом, – сказал президент.

По поручению Владимира  
Путина Правительство РФ опре-
делило перечень опорных городов 
российской Арктики, для которых 
должна быть подготовлена соот-
ветствующая программа, планы 
развития. В него вошли 16 населен-
ных пунктов и крупных агломера-
ций. Важно, чтобы в основе мастер-
планов городов лежала реалистич-
ная экономическая модель разви-
тия, отталкиваясь от которой сле-
дует принимать пространственные 
решения, планировать создание не-
обходимой инфраструктуры и жи-
лья.

 

клЮч к УВеличениЮ 
чиСленнОСти 
нАСеления

Главная задача – добиться 
заметного улучшения каче-
ства жизни людей. А значит, 
необходимо повысить эф-
фективность региональных 
систем здравоохранения, об-
разования, транспорта и жи-
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лищно-коммунальной сфе-
ры, создать условия для при-
тока дополнительных инве-
стиций, роста туризма, для 
появления квалифицирован-
ных рабочих мест. Все это – 
ключ к увеличению числен-
ности населения арктиче-
ских территорий.

– Отмечу, что за счет уже реа-
лизуемых мер в арктических горо-
дах удалось добиться увеличения 
объемов ввода жилья. В прошлом 
году этот показатель вырос на 36%. 
Мы запустили и льготную аркти-
ческую ипотеку под 2% годовых, 
что позволяет приобретать жилье 
на более выгодных, привлекатель-
ных для людей условиях, – сказал  
Владимир Путин.

В арктических городах за счет 
прихода инвесторов, которые ви-
дят здесь хорошие перспективы 
для бизнеса, растет рынок труда, 
растут и доходы людей. Но и про-
блем еще немало. Массовая за-
стройка многих арктических горо-
дов велась достаточно давно, и сей-
час большинство из них нуждает-
ся в комплексной модернизации, 
в обновлении жилых, социальных, 
спортивных, культурных объек-
тов, дорог, инженерных коммуни-
каций, формировании комфортной 
городской среды на основе совре-
менных градостроительных стан-
дартов.

ДОМА, кОтОРые 
СВАлиВАЮтСя нАбОк: 
нАРАщиВАть теМПы 
РАССеления

– Одним из ключевых при-
оритетов здесь прошу счи-
тать расселение ветхого жи-
лья и модернизацию систе-
мы ЖКХ. Мы с губернато-
ром Архангельской области 
Александром Цыбульским 
говорили: есть, оказывает-
ся, здесь, в Архангельске, та-
кие строения, которые уже, 
как он сказал, набок ложатся 
фактически, а почему-то не 
попали под расселение. 

Поэтому я попрошу и Марата  
Хуснуллина, и министра 
строительства и ЖКХ Ирека  
Файзуллина обязательно обра-
тить на это внимание, и задачу 
нужно решать как первоочеред-
ную. Необходимо вообще в целом 
наращивать темпы расселения 
аварийного жилья, активнее пре-
доставлять гражданам достойные 
жилищные условия, – заявил гла-
ва государства.

Владимир Путин подчеркнул, 
что к выбору строительных мате-
риалов и технологий как при воз-
ведении жилых домов, так и про-
мышленных, общественных объек-
тов нужно подходить с учетом су-
рового климата Севера. Все строи-
тельные проекты должны отвечать 
строгим экологическим требовани-
ям, обеспечивать сбережение уни-
кальной, богатой природы Аркти-
ки.

 

АРктичеСкие льГОты 
Для жителей  
и ДетСкие ПРОГРАММы

Министр по развитию 
Дальнего Востока и Аркти-
ки Алексей Чекунков со-
общил, что на территории  
Арктической зоны создана 
самая большая в мире льгот-
ная экономическая зона пло-
щадью 5 млн квадратных  
километров. 

За три года начата реализация 
775 инвестиционных проектов с за-

планированным объемом инвести-
ций почти 2 трлн рублей. Уже фак-
тически вложено более 480 млрд  
рублей, создано 14 тысяч новых ра-
бочих мест.

За первые два дня работы про-
граммы «Арктическая ипотека»  
20 банков получили шесть тысяч 
заявок. Уже выдано 122 кредита на 
сумму 514 млн рублей. Программа 
будет развиваться, к федеральным 
мерам поддержки добавятся реги-
ональные, чтобы стимулировать 
строительство нового жилья и при 
этом не допускать резкого роста 
цен на квартиры. Также 5,5 тыся-
чи человек получили бесплатные 
участки земли по программе «Гек-
тар в Арктике». 65% из них строят 
собственные дома, около 20% ис-
пользуют их для запуска собствен-
ного дела.

В рамках проекта «Дети Аркти-
ки» в 2022–2023 годах 18 тысяч детей 
из арктических регионов отдохну-
ли на южных и дальневосточных 
курортах.

СеВеРный МОРСкОй 
ПУть: ФОРМиРУеМ 
ГРУзОПОтОк

 
По поручению Владимира  

Путина принят и реализу-
ется единый план развития 
Северного морского пути до 
2035 года.

Объем грузопотока по Севмор-
пути вырос за 10 лет в 34 раза, до 34 
млн тонн в 2022 году. В этом году 
ожидается рост до 36 млн тонн. 

При выходе на полную мощность  
создаваемые вдоль трассы СМП 
предприятия сформируют грузопо-
ток более 200 млн тонн в год. Допол-
нительные налоговые поступления 
от новых проектов до 2035 года со-
ставят в общей сложности 21 трлн 
рублей. Также по указанию прези-
дента принят Федеральный закон 
о северном завозе, который позво-
лит сделать доставку товаров на 
Север более быстрой и надежной, 
увеличит ассортимент и сдержит 
рост цен.

 

ОПОРные ПУнкты 
РАзВития

Алексей Чекунков акцен-
тировал внимание на том, 
что 86% населения Аркти-
ческой зоны РФ прожива-
ют в городах, инфраструк-
тура и жилой фонд которых 
построены в середине про-
шлого века и требуют об-
новления в рамках програм-
мы развития 16 опорных  
пунктов России в Арктике. 
В их числе две агломерации 
в Архангельской области и 
Ненецком автономном окру-
ге. Мастер-планы для всех 
16 агломераций будут под-
готовлены до 1 июля 2024 
года.

Архангельская агломерация – 
крупнейшая в Арктике по населе-
нию, включает Архангельск, Се-
веродвинск и Новодвинск, транс-
портный и промышленный центр 
с сильным судостроением, судоре-
монтом, развитой лесной, целлю-
лозно-бумажной отраслью. Сейчас 
идет проектирование нового кам-
пуса для крупнейшего в Арктике 
университета, что позволит Архан-
гельску стать центром арктическо-
го образования и науки мирового 
значения.

Агломерация Нарьян-Мара обе-
спечивает ключевой участок Сев-
морпути из Баренцева в Карское 
море протяженностью 1,5 тыся-
чи километров, а также крупней-
шие проекты в области нефтедо-
бычи, в том числе «Варандей» 
и «Приразломная». Кроме того, 

За счет уже реализуемых мер в арк- 
тических городах удалось добиться 
увеличения объемов ввода жилья.  
В прошлом году этот показатель вырос 
на 36%. Запущена и льготная арктиче-
ская ипотека под 2% годовых, что по-
зволяет приобретать жилье на более 
выгодных, привлекательных для людей 
условиях
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7
АРхАнГельскÎ–ÎГоРодÎВоИнскойÎслАВы

№134 (1328)
18 декабряÎ2023Îгода

повестка дня

эти опорные агломерации игра-
ют важную роль в обеспечении 
обороны и безопасности страны 
в Арктике.

По поручению Владимира  
Путина в Федеральный закон о 
бюджете на 2024–2026 годы зало-
жено 30 млрд рублей на капиталь-
ный ремонт и создание новой ин-
фраструктуры в закрытых адми-
нистративно-территориальных об-
разованиях и гарнизонах воинских 
формирований.

Программа развития таких на-
селенных пунктов позволит улуч-
шить условия проживания для 17 
тысяч военнослужащих и членов 
их семей.

– Сейчас в Арктике вдоль Север-
ного морского пути создается но-
вая экономика, сопоставимая по 
значению с освоением Западной 
Сибири, Ямала и Таймыра в совет-
ское время. Но тогда в основном ра-
ботали в самых трудных бытовых 
условиях, зачастую с риском для 
жизни. Сейчас наша работа направ-
лена на создание в Арктике усло-
вий, при которых люди смогут до-
стойно жить на Севере, пользовать-
ся всеми благами цивилизации, не-
взирая на полярную ночь и вечную 
мерзлоту, – резюмировал Алексей 
Чекунков.

АРктичеСкАя  
иПОтекА В Деле

 
Первому из руководите-

лей арктических регионов 
президент предоставил сло-
во губернатору Архангель-
ской области Александру  
Цыбульскому. Глава Помо-
рья сообщил, что регион ак-
тивно включился в работу 
по подготовке мастер-пла-
нов развития городов.

– Считаем это направление 
крайне перспективным, но все, ко-
нечно, должно в первую очередь 
быть направлено на людей, на со-
хранение, закрепление молодежи, 
специалистов на арктических тер-
риториях. В связи с этим позволь-
те выразить вам слова благодар-
ности от всех регионов за введе-
ние механизма арктической ипо-
теки, который мы долго ждали. 
За первую неделю в нашей обла-
сти было подано более 600 заявок 
на одобрение кредитов по данной 
программе, – сказал Александр  
Цыбульский.

Он предложил дать возможность 
субъектам Российской Федерации 
определять дополнительно по две-
три категории получателей льгот-
ной арктической ипотеки исходя из 
реальных потребностей региональ-
ной экономики. Например, для Ар-
хангельской области это могли бы 
быть сотрудники предприятий обо-
ронно-промышленного комплекса, 
ученые, транспортники.

АРхАнГельСкАя 
АГлОМеРАция: 
ГлАВный ПРиОРитет – 
ГлУбОкОВОДный ПОРт

 
– Архангельская агломе-

рация опирается на три ос-
новных направления раз-
вития: наука, судостроение 
и судоремонт, транспортно-
логистический центр. Нам 
нужны ученые, которые бу-
дут пользоваться той инфра-
структурой, которая уже со- 
здана и создается. Это Се-
верный (Арктический) фе-
деральный университет, На-
учно-образовательный меж-
региональный центр, Феде-
ральный центр комплексно-
го изучения Арктики и созда-
ваемый межвузовский кам-
пус «Арктическая звезда».

На предприятиях судостроения 
работают высококлассные специ-
алисты. Тем не менее дефицит ка-
дров присутствует, его тоже могли 
бы закрыть через этот механизм. 
По транспортно-логистическому 
центру. Архангельск является ста-
рейшим портом России с 400-лет-
ней историей. Когда-то это был 
главный и единственный порт. Се-
годня мы активно работаем над 
тем, чтобы его восстановить. Все-
ми экспертами фиксируется дефи-
цит глубоководных районов в ак-
ватории Северного морского пути.  
У нас есть разработанный и утверж-
денный Правительством РФ ком-
плексный план по развитию Ар-
хангельского транспортного узла 
до 2035 года. Он предполагает в том 
числе строительство нового глубо-
ководного района Архангельско-
го порта. Мы активно обсуждаем 
этот вопрос с госкорпорацией «Рос- 
атом», которую видим здесь в каче-
стве стратегического партнера.

В связи с этим я прошу дать по-
ручение Правительству России, 
правительству Архангельской об-
ласти, госкорпорации «Росатом» 
включить проект строительства 
глубоководного порта Архангельск 
в план развития Северного морско-
го пути до 2035 года как стратеги-
ческий документ более высокого 
уровня, – обратился к Владимиру 
Путину Александр Цыбульский.

ПлАны РАССеления: 
СкОлькО СтОит 
кВАДРАтный МетР?

 
В ходе совещания состоя-

лась предметная дискуссия 
по вопросу расселения ава-
рийного жилья и стимули-
рования строительства ново-
го жилья с учетом специфи-
ки условий городов Арктиче-
ской зоны РФ.

Главы регионов поддержа-
ли предложение Александра  
Цыбульского о том, чтобы у каж-
дой территории была возможность 
определить дополнительные кате-
гории граждан, которые могли бы 
воспользоваться льготными ипо-
течными кредитами. Речь идет о 
врачах, учителях, молодых специ-
алистах.

Также на совещании была подня-
та проблема расчетной стоимости 
квадратного метра жилья, которая 
ограничивает возможности аркти-
ческой ипотеки.

Стоимость строительства во всех 
арктических регионах превышает 
цену квадратного метра, установ-
ленную Минстроем России, поэто-
му значительное число новостроек 
просто оказываются недоступны-
ми для желающих воспользовать-
ся льготным кредитом. Поступи-
ло предложение увеличить норма-
тивы средней рыночной стоимо-
сти квадратного метра жилья. Это, 
кстати, скажется и на увеличении 
финансирования программы рас-
селения аварийного жилфонда, и 
на стимулировании коммерческо-
го строительства. Глав регионов в 
этом вопросе поддержал министр 
экономического развития Максим 
Решетников.

Министр строительства и ЖКХ 
Ирек Файзуллин сообщил, что в 
рамках программы переселения по-
строено более 2,8 млн квадратных 
метров жилья во всех регионах, из 
аварийного жилфонда расселено 
124 тысячи человек. Но по опорным 
городам еще необходимо расселить 
более 1 млн квадратных метров, а в 
целом по арктическим территори-
ям – 4,9 млн квадратных метров.

– К сожалению, та формула рас-
чета стоимости квадратного ме-
тра, которая у нас работает, учи-
тывает и первичное, и вторичное 
жилье, а нового жилья в этих реги-

онах в предыдущие периоды строи-
лось мало. Сейчас ситуация серьез-
но изменилась, объемы строитель-
ства растут. Поэтому в этой части 
задачу приняли и с коллегами из 
Минфина, Минвостокразвития для  
арктических городов отработаем 
ту формулу, которая даст достовер-
ность необходимой цены квадрат-
ного метра, чтобы снять те пробле-
мы, которые сегодня есть, – сооб-
щил Ирек Файзуллин.

– Это, безусловно, важно. Стои-
мость квадратного метра – это кон-
кретный вопрос, и нельзя сделать 
вид, что его не существует. Это аб-
солютно точно! – заметил прези-
дент Владимир Путин. – Ну что мы 
сами себя будем обманывать? Ста-
вим заниженную цифру, значит, 
мы просто меньше сделаем либо 
будем искать деньги или дисцип- 
лину нарушать. Зачем? Давайте 
исходить из объективных обстоя-
тельств либо планировать в соот-
ветствии с тем, что мы имеем и мо-
жем сделать.

нАРАщиВАть 
инВеСтиции  
В СОциАльнУЮ СФеРУ

 
Подводя итоги совещания, 

президент подчеркнул, что 
до 1 июля 2024 года все ма-
стер-планы должны быть за-
вершены, чтобы региональ-
ные власти, бизнес уже в сле-
дующем году могли присту-
пить к практическому испол-
нению намеченных целей.

– Мы понимаем, что от их испол-
нения, от достижения этих целей, 
безусловно, зависит очень многое, 
прежде всего, конечно, уровень 
жизни и благосостояние наших 
граждан. Чтобы в полной мере ре-
ализовать возможности региона, 
нужно наращивать инвестиции и 
в социальную сферу. Если уж мы 
предоставляем льготы бизнесу, 
тогда, конечно, надо и работать с 
коллегами из бизнеса, чтобы они 
соответствующим образом реаги-
ровали на то, что делает государ-
ство, для того чтобы те или иные 
проекты, выгодные для бизнеса, 
были реализованы, чтобы люди 
могли здесь жить и жить достойно. 
Надо вместе поработать, чтобы и 
бизнес тоже соответствующим об-
разом реагировал и работал в со-
циальном плане, помогал государ-
ству реализовывать социальные 
проекты. Я очень рассчитываю, 
что предприниматели, наши ком-
пании, институты развития вме-
сте примут активное, заинтересо-
ванное участие не только в инве-
стиционных проектах, но и в созда- 
нии необходимых условий для про-
живания людей здесь, на этих не-
простых территориях. В этом смыс-
ле, конечно, рассчитываю на ре-
ализацию проектов в сфере госу-
дарственно-частного партнерства. 
Все необходимые финансовые ин-
струменты, механизмы для этого 
уже сформированы, они есть. Про-
шу коллег из регионов оказать биз-
несу все необходимое содействие 
в предстоящей работе, потому что 
не только мы должны от них что-то 
ожидать, даже давая преференции. 

Там, вы сами знаете, тысячи про-
блем, тысячи – вагон и маленькая 
тележка. Надо помогать им встра-
иваться в региональную жизнь, по-
могать им с теми проектами, кото-
рые планируется реализовывать, –  
отметил президент.

Он также поставил задачу обоб-
щить и создать своего рода реестр 
лучших региональных практик по 
развитию арктических городов. 
Это эффективное решение по орга-
низации работы транспортной си-
стемы, социальной инфраструкту-
ры, общественных пространств в 
самом широком смысле этого сло-
ва в условиях Севера. Президент 
акцентировал внимание руководи-
телей субъектов Федерации, чьи 
города участвуют в разработке ма-
стер-планов, на то, что нужно про-
вести их широкое общественное 
обсуждение, максимально учесть 
мнение местных жителей, их пред-
ложения по конкретным мероприя-
тиям этих программ.

 

льГОтнУЮ иПОтекУ – 
Для УчАСтникОВ СВО

И в конце Владимир Пу-
тин еще раз вернулся к со-
стоявшейся до совещания бе-
седе с гражданами – первы-
ми получателями льготной  
арктической ипотеки и по-
ступившим от них предложе-
ниям.

– Полагаю, что было бы правиль-
ным и справедливым распростра-
нить эту программу на участни-
ков специальной военной опера-
ции. Безусловно, в первую очередь 
это наша святая обязанность. Мы 
с вами здесь сидим – сложные во-
просы решаем, нужные, но мы все-
таки в тепле, знаете, и в безопасно-
сти, а ребята там, на передней ли-
нии, и в грязи, и под пулями, и под 
снарядами. Никогда не должны 
мы об этом забывать. И они, и чле-
ны их семей, безусловно, должны 
быть в поле зрения нашего внима-
ния всегда, особенно при решении 
вопросов подобного рода, – сказал 
президент.

Снять тРебОВАние  
к СтАжУ РАбОты  
Для МеДикОВ  
и ПеДАГОГОВ

– Кроме того, было бы пра-
вильным – я с этим тоже со-
гласен – снять для сотрудни-
ков медучреждений требова-
ние к стажу работы в аркти-
ческих регионах для получе-
ния льготой ипотеки. 

Поддерживаю эту инициативу и 
прошу правительство распростра-
нить такую возможность не толь-
ко на медицинских, но и на педаго-
гических работников. Мне кажет-
ся, это уместно. Без поддержки пе-
дагогических работников при сня-
тии ограничений по срокам рабо-
ты в регионе нам, конечно, здесь не  
создать необходимую и нуж-
ную для людей среду, – заявил  
Владимир Путин.

Правительством РФ разработан и ут-
вержден комплексный план по раз-
витию Архангельского транспортного 
узла до 2035 года. Он предполагает  
в том числе строительство нового глу-
боководного района Архангельского 
порта

Архангельская агломерация – крупней-
шая в Арктике по населению, включает 
Архангельск, Северодвинск и Ново-
двинск, транспортный и промышлен-
ный центр с сильным судостроением, 
судоремонтом, развитой лесной, цел-
люлозно-бумажной отраслью. Сейчас 
идет проектирование нового кампуса 
для крупнейшего в Арктике универси-
тета, что позволит Архангельску стать 
центром арктического образования и 
науки мирового значения
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Состоялся концерт, который 
подготовили подопечные 
центра вместе с педагогами. 
Песни, танцы, игра на музы-
кальных инструментах, теа-
тральное мастерство – все под 
силу этим творческим, очень 
добрым и чутким людям!

В центре работают неравнодушные 
люди, которые искренне радуются 
успехам своих подопечных и всег-
да готовы помочь и поддержать их.

– Рада знакомству с центром, 
думаю, что оно перерастет в креп-
кую дружбу. Благодарю дирек-
тора Центра помощи Татьяну  
Николаевну Коротаеву и всех со-
трудников за подаренные эмоции и 
гостеприимство.

Дорогие друзья, мы можем начать 
с простых вещей, таких как проявле-

ние понимания и терпения в нашем 
общении. Важно помнить, что даже 
немного заботы и внимания может 
изменить чью-то жизнь к лучшему. 
Очень важно создавать общество, 
дружелюбное и внимательное ко 
всем, – сказала депутат Архангель-
ской гордумы Ксения Корюкина.

Депутат Архангельского облсо-
брания Надежда Виноградова 
отметила, что ярким финалом Де-
кады инвалидов стал празднич-
ный концерт в Центре помощи со-
вершеннолетним гражданам с мен-
тальными особенностями.

– Вместе с коллегами тепло по-
здравили наших старых дру-
зей и подарили им мастер-клас-
сы от центра «Радуга» под руко-
водством Елены Валерьевны  
Добрыниной, а они нам – свое твор-
чество – бескорыстно и от души, как 
они это умеют. Спасибо им за это! – 
сказала Надежда Виноградова.

В центре «Радужный»  
царят творчество и доброта
депутатÎобластногоÎсобранияÎнадеждаÎВиноградова,ÎпредседательÎАрхангельскойÎгородскойÎдумыÎИванÎВоронцовÎÎ
иÎдепутатÎгордумыÎксенияÎкорюкинаÎпосетилиÎЦентрÎпомощиÎсовершеннолетнимÎгражданамÎсÎментальнымиÎособенностями

на встрече с Президентом 
России Владимиром  
Путиным губернатор Архан-
гельской области Александр 
цыбульский рассказал  
о роли региона в развитии  
Северного морского пути.

Северный морской путь сегодня – 
главная судоходная артерия рос-
сийской Арктики, единственная 
океанская коммуникация, которая 
на всем своем протяжении прохо-
дит по территориальным водам 
Российской Федерации.

Как сообщил Александр  
Цыбульский, Архангельский 
транспортный узел имеет все пер-
спективы стать важной частью Сев-
морпути. Для этого региону необхо-
димы глубоководные порты. В сен-
тябре текущего года был утвержден 
комплексный план развития Архан-
гельского транспортного узла до 
2035 года, ключевым мероприяти-
ем которого является перспектив-
ный инфраструктурный проект по 
строительству глубоководного рай-
она морского порта Архангельск в 
Двинском заливе Белого моря.

– Максимально допустимая осад-
ка составит 14,5 метра – это позво-
лит принимать крупнотоннажный 
флот дедвейтом до 75 тысяч тонн 

и контейнеровместимостью в не-
сколько тысяч единиц. Это явля-
ется для нас очень важным момен-
том, поскольку все грузы, традици-
онно идущие через Архангельск, от-
правляются именно в контейнерах. 
Грузовая база нового порта оцени-
вается почти в 20 миллионов тонн, 
– пояснил Александр Цыбульский.

Вопрос строительства глубоко-
водного района порта обсуждался 
и на совещании по развитию опор-
ных населенных пунктов Аркти-
ческой зоны РФ, которое провел 

Владимир Путин. Глава региона, 
чтобы повысить значимость это-
го проекта, предложил президенту 
включить его в план развития Сев-
морпути до 2035 года как стратеги-
ческого документа более высоко-
го уровня. Вместе с тем Александр 
Цыбульский доложил Владимиру 
Путину о том, что в развитии пор-
товой инфраструктуры Архангель-
ска заинтересована госкорпорация 
«Росатом».

Также Александр Цыбульский со-
общил, что в 2023 году по Севморпу-

ти был совершен первый за послед-
ние 10 лет прямой рейс из Архан-
гельска в Шанхай – грузоотправите-
ли к месту назначения отправили 
сотни контейнеров. Время плавания 
составляет 22 дня – это на 10 дней 
меньше, чем если бы судно вышло 
из Санкт-Петербурга. Китайская сто-
рона согласовала на летне-осеннюю 
навигацию 2024 года шесть-восемь 
ежемесячных судозаходов в Архан-
гельский порт, что свидетельствует 
о перспективности маршрута.

В целом план развития Архан-
гельского транспортного узла 
включает в себя мероприятия как 
по развитию действующей транс-
портной и инженерной инфра-
структуры, так и по созданию 
принципиально новых объектов. 
Его реализация будет идти в не-
сколько этапов. Первоочередной 
задачей является развитие дей-
ствующей инфраструктуры порта – 
общая стоимость вопроса составля-
ет порядка 20 миллиардов рублей.

Еще одним важным направле-
нием развития Севморпути являет-
ся увеличение и обновление парка 
судов арктического класса. За по-
следние 20 лет были списаны более 
580 судов данного типа, а введено в 
эксплуатацию только 224. Как под-
черкнул Александр Цыбульский, 
экспертное сообщество сходится во 

мнении о необходимости строитель-
ства нового судостроительного и су-
доремонтного завода, способного 
производить в том числе и крупно-
тоннажные плавсредства.

– Площадкой для размещения но-
вой верфи может стать территория 
на Яграх в Северодвинске, которая 
находится в непосредственной бли-
зости к предприятию «Звездочка». 
Сейчас работаем с профильными 
федеральными министерствами и 
потенциальными инвесторами над 
тем, чтобы такая верфь здесь по- 
явилась, – уточнил губернатор.

Владимир Путин обратил вни-
мание на то, что и новое судостро-
ительное предприятие, и другие за-
воды должны быть загружены за-
казами.

– Загрузка нужна. Если есть за-
грузка, тогда стоит строить. Имею 
в виду загрузку судостроительных 
предприятий. Предприятия долж-
ны быть загружены заказами, – от-
метил президент.

В ответ на это Александр  
Цыбульский пояснил, что обеспе-
чить новый судостроительный за-
вод заказами планируется в сред-
несрочной перспективе. Этот во-
прос правительство Архангель-
ской области будет прорабатывать 
совместно с профильными феде-
ральными ведомствами.

Главная судоходная артерия
АрхангельскийÎморскойÎпортÎпродолжитÎукреплятьÎсвоиÎпозицииÎвÎтранспортнойÎсистемеÎсмп


